



GIPUZKOA



Y LA UNIÓN EUROPEA

BOLETÍN DE INFORMACIÓN nº 169

> Noviembre 2021



Fondo Europeo de
Desarrollo Regional (FEDER)
"Una manera de hacer Europa"

Eskualde Garapenerako
Europar Funtza (EGEF)
"Europa egiteko modu bat"

GIPUZKOA



DESTACAMOS

> Los presupuestos de la Diputación para 2022 invierten en diversos proyectos cofinanciables mediante los fondos Next Generation de la UE, y apuntan al reto de seguir siendo uno de los territorios de la UE con menor desigualdad

El diputado general de Gipuzkoa, Markel Olano, remarcó durante la presentación de los presupuestos el carácter social de los mismos: “ambicionamos una sociedad con bajos niveles de desigualdades, queremos seguir estando entre los mejores a nivel europeo, y a ello va orientado también nuestro presupuesto”, defendió. Sin embargo, el escenario internacional es convulso, y hay elementos de incertidumbre que nos preocupan y, por eso, nuestro papel tiene que ser acompañar en este plano económico, extendiendo la recuperación a todos los sectores y seguir promoviendo la generación de empleo de calidad”, ha subrayado el responsable foral.

Junto a ello, el diputado general ha llamado a aprovechar la coyuntura para consolidar y extender los proyectos estratégicos del territorio, que “están llamados a ser los pilares de nuestra economía del futuro”. En este sentido, la Diputación mantiene y potencia su inversión en proyectos estratégicos, con un total de 41,8 millones destinados a este ámbito, donde destaca MUBIL (22,2 millones), que es parte de uno de los 3 proyectos emblemáticos presentados por Euskadi ante el Estado para ser priorizados en el contexto de las ayudas Next Generation de la UE.

El diputado foral de Medio Ambiente y Obras Hidráulicas, José Ignacio Asensio, coincidió en que “se ha hecho especial hincapié en afianzar e impulsar los proyectos merecedores de los fondos europeos Next Generation”. El diputado ha señalado que el suyo es el departamento que mayor incremento ha registrado, un 23%, respecto al presupuesto anterior, hasta llegar a 34,2 millones. El incremento se trasladará a modelos de transición ecológica y colaboración público privada que son la piedra angular establecida en el Pacto Verde y en los fondos Next.

El presupuesto se ha adecuado para impulsar y traccionar proyectos que aseguren que lleguen estos fondos de la UE, a través del MRR o mecanismo de recuperación y resiliencia del plan Next. Iniciados en 2021 y con continuidad en 2022 y 2023, están el Centro de Preparación para la Reutilización, con una aportación de 1,7 millones, y que generará 250 nuevos empleos; la apuesta de Gipuzkoa por el hidrógeno verde y la descarbonización del transporte a través de 1 millón en GHK, y otro millón para el Polo de Innovación de la Economía Circular del plástico de Zumarraga.

La transición ecológica se reforzó con un millón de euros adicionales tras las enmiendas realizadas en las Juntas Generales.

[\(+información\)](#)



> Noviembre 2021



> **Gipuzkoa Deep Demonstration se dota con 900.000 euros del presupuesto foral para 2022: Diputación colabora con Climate KIC, Comunidad de Inteligencia y Conocimiento sobre el clima del Instituto Europeo de Innovación y Tecnología**

En la presentación del presupuesto para 2022 en las Juntas Generales de Gipuzkoa, el diputado foral de Hacienda y Finanzas, Jokin Perona, detalló el proyecto por departamentos, y en el caso del gabinete del diputado general señaló que se da un incremento del 4,74% respecto al año pasado (1.162.373 millones más). Contará en 2022 con 25,6 millones de euros. Este incremento obedece, en primer lugar por cuantía, a Gipuzkoa Deep Demonstration (900.000 euros), la apuesta realizada junto con Climate KIC, la Comunidad de Inteligencia y Conocimiento sobre el clima del Instituto Europeo de Innovación y diversos agentes sociales y económicos.

También el diputado general Markel Olano había aludido al proyecto durante la presentación pública de los presupuestos. "Otra iniciativa importante que quiero subrayar es Gipuzkoa Deep Demonstration, con el que venimos trabajando durante los últimos meses con Climate KIC, una de las principales palancas de la Unión Europea para acelerar la acción climática. A través de este proceso, estamos impulsando una transición sostenible hacia una economía baja en carbono".

Gipuzkoa Deep Demonstration se enmarca en la estrategia de futuro Etorbizuna Eraikiz, tal y como se visualizó también en el plenario dedicado a esta última en Loiola (Azpeitia).

La "demostración profunda" de su nombre alude al planteamiento de Gipuzkoa en su conjunto, con todos sus agentes incluidos, concebida como ejemplo o modelo integral de acción frente al cambio climático.

La transición ecológica se reforzó con un millón de euros adicionales tras las enmiendas realizadas en las Juntas Generales de cara a la aprobación del presupuesto.

(+información - JJGG)

(+ información – Etorbizuna Eraikiz)



> Presupuesto del departamento de Políticas Sociales: 11,8 millones están vinculados a los fondos Next, para una gestión avanzada e innovadora de los cuidados, las residencias, la violencia machista, la exclusión o la discapacidad

El diputado general de Gipuzkoa, Markel Olano, destacó durante la presentación de los presupuestos para 2022 que “el presupuesto del departamento de Política Social crece en 34 millones de euros, 11 de ellos financiados a través de los fondos europeos de recuperación”.

La diputada de Políticas Sociales, Maite Peña, presentó las cuentas para 2022 del departamento que dirige durante la segunda jornada de presentación de los presupuestos forales en Juntas Generales.

Entre las actuaciones más relevantes que se llevarán a cabo en el año 2022, destacan aquellas que están vinculadas a los fondos Next Generation, a través de los cuales el departamento de Políticas Sociales ha recibido 11.799.030 euros para la adaptación de centros residenciales, para el impulso de proyectos innovadores en el ámbito de los cuidados, y para la creación de centros innovadores para la atención de mujeres víctimas de violencia machista, personas en exclusión social y personas con discapacidad.

Fruto de las enmiendas, la distribución departamental del presupuesto presenta unas ligeras variaciones. El departamento de Políticas Sociales incrementa sus dotaciones en 3 millones. En este área dirigida por Maite Peña, se refuerzan prestaciones económicas y se establece un plan piloto fomento del cuidado en el domicilio, como actuaciones principales fruto de las enmiendas aprobadas.

En el marco de la Semana Europea de la Gestión Avanzada impulsada por Euskalit, el departamento de Política Social organizó, por otra parte, la tercera edición de las Jornadas de Buenas Prácticas en la atención a la inclusión social, en colaboración con SIIS. A través de estas jornadas, desde 2018 se han visibilizado alrededor de 50 experiencias, como fruto del trabajo realizado en el ámbito de la inclusión social y la atención a mujeres víctimas de violencia machista.

[\(+ información - JJGG\)](#)

[\(+ información – Semana Europea de la Gestión Avanzada\)](#)



> El Consejo Europeo de Innovación suma 12,5 millones a los 12,5 ya aportados por Seed Gipuzkoa y otros agentes a Multiverse, empresa de computación cuántica para las finanzas, impulsada como estratégica por la Diputación

Multiverse Computing recibirá 12,5 millones de euros como parte de la última decisión de financiación del programa Accelerator del Consejo Europeo de Innovación (EIC), lo que convierte a esta startup en una de las empresas emergentes en materia de cuántica con mejor capitalización de Europa.

Esta inversión llega tras la ronda de financiación de 10 millones de euros lograda en octubre, y una subvención de 2,5 millones; fue liderada por JME Ventures e incluyó a la Sociedad de Capital Riesgo Seed Gipuzkoa –impulsada por la Diputación Foral de Gipuzkoa –, Quantonation, EASO Ventures, Inveready, Mondragón Fondo de Promoción, Ikerlan, LKS, Penja Strategy y Ezten Venture Capital Fund. La startup contó en su desarrollo con la ayuda del Gobierno Vasco y Grupo SPRI / BIC Gipuzkoa (con BIC Gipuzkoa como aceleradora de startups), así como Diputación a través del programa Txekintek / Ekintzaile, el Donostia International Physics Center o el Creative Destruction Lab (Toronto). La Diputación Foral de Gipuzkoa ha convertido a Multiverse en núcleo de su iniciativa estratégica Gipuzkoa Quantum, la cual ha colocado como candidata a fondos Next Generation; también ha impulsado, para los agentes de Gipuzkoa que trabajan estas tecnologías, una convocatoria de ayudas, llamada Gipuzkoa Next, y un Polo de Tecnologías Cuánticas en colaboración con el Gobierno Vasco.

Para el equipo, esta inversión sirve como testimonio del potencial de su producto insignia, ‘Singularity’, la primera solución informática computacional impulsada por tecnología cuántica para los servicios financieros: “Singularity es la mejor de su clase en rendimiento y facilidad de uso”. Parte de la financiación se utilizará para seguir optimizando el motor de valoración de activos MonteCarlo, la evaluación de derivados y las herramientas de pruebas de resistencia para instituciones financieras y bancos centrales; también a atraer y retener el talento y a expandirse a otros mercados verticales. El kit de herramientas Singularity busca superar las soluciones preexistentes frente a muchos desafíos comerciales en las finanzas: asignación de capital, detección de fraudes o gestión de riesgos. La intuitiva experiencia e interfaz del kit, basada en PC, permite a profesionales financieros aprovechar la potente computación cuántica con sencillos clics, sin necesidad de mayor formación especializada.

El EIC fue creado por la Comisión Europea este mismo año para ayudar a la comercialización de innovaciones revolucionarias en los territorios de la Unión; desde investigaciones hasta startups prometedoras. La excelencia, impacto y nivel de riesgo de los beneficiarios del programa acelerador pasan rigurosos procesos de evaluación por inversores y profesionales de gran experiencia.

(+información - ayuda EIC)

(ronda inicial)

(Multiverse y Quantum)

(Polo Cuántico)

(presentación Gipuzkoa Next)

(adjudicaciones Gipuzkoa Next)



> Euskadi, pionera en la UE en recibir ayudas para la reinclusión post-Covid-19 del Fondo Europeo de Adaptación a la Globalización: personas de al menos 2 empresas de Gipuzkoa afectadas, optarán a ello con Aukeraberri, de Lanbide

El 25 de noviembre el Parlamento Europeo aprobó 1,2 millones para Euskadi, que se gestionarán con el programa Aukeraberri de Lanbide, servicio vasco de empleo, para engrosar un presupuesto total de 1,4 millones.

Se estima que con Aukeraberri se podrán financiar planes de reciclaje profesional y recolocación de alrededor de 300 trabajadores del sector metalúrgico de Euskadi.

Además, a la vista de los buenos resultados obtenidos con el sector del metal, Lanbide ha decidido ampliar el programa Aukeraberri otros sectores también afectados por la crisis como son la industria manufacturera, el comercio mayorista y minorista, la hostelería, las actividades financieras y de seguros y las agencias de viajes.

Se ha generado también la opción de convenios de colaboración de Lanbide con el nivel competencial de las Diputaciones Forales para este objetivo.

Según el informe presentado en el Parlamento Europeo, en el semestre más crítico perdieron el empleo 491 personas en Euskadi por motivos vinculables directamente a la pandemia, con 192 afectadas por despidos colectivos en 6 empresas, 2 de ellas de Gipuzkoa. Del total citado, son 300 quienes han participado en Aukeraberri y otras fórmulas de reciclaje profesional impulsadas por Lanbide.

[\(+ información\)](#)



POLÍTICA REGIONAL Y POLÍTICA DE COHESIÓN

> **Coordinación transfronteriza: la CAPV y la Comunidad de Iparralde reafirman su compromiso humanitario ante la crisis migratoria, con 7 víctimas mortales en el paso de la frontera, y exigen a la UE "una acción fuerte y coordinada"**

El Lehendakari Iñigo Urkullu y el Presidente Jean-René Etchegaray expresan su "dolor e inquietud" ante los fallecimientos de migrantes en la frontera y en Calais.

Euskadi y la Communauté d' Agglomération Pays Basque- Euskal Herri Elkargoa han reafirmado el compromiso humanitario de los dos territorios ante la crisis de las migraciones en tránsito y exigen "una acción fuerte y coordinada de la Unión europea y de los Estados miembro, en materia humanitaria y de seguridad".

El Lehendakari Iñigo Urkullu y el Presidente Jean-René Etchegaray han hecho pública una Declaración conjunta en la que expresan su "dolor y máxima inquietud ante los dramas mortales que han supuesto en los últimos meses la muerte de 7 personas en nuestra frontera, así como ante la tragedia de Calais que ha causado el fallecimiento de otras 27 personas". Al mismo tiempo reiteran su compromiso de seguir actuando de manera voluntaria para ofrecer un "tratamiento digno y humano a las personas migrantes en tránsito y a las personas solicitantes de protección internacional".

Asimismo, y ante la multiplicación de situaciones dramáticas, ambos presidentes exigen a la Unión Europea una "acción fuerte y coordinada" para garantizar la seguridad del paso de las personas migrantes en tránsito, y apelan a los Estados de la UE a actuar de forma conjunta para luchar "con la mayor firmeza" contra los traficantes de seres humanos.

Finalmente, el Gobierno Vasco y Euskal Herri Elkargoa se comprometen a crear un espacio común de diálogo y a compartir datos e información con el fin de dar respuesta a las situaciones relacionadas con el fenómeno migratorio de tránsito. Asimismo, se incorporará una representación de Iparralde a la Mesa interinstitucional de coordinación para la acogida urgente a migrantes en tránsito creada en la Comunidad Autónoma Vasca, en la que también participan agentes sociales.

Los recursos de la Administración vasca para migrantes en tránsito han atendido en 2021 a más del doble de personas que en 2020: un total de 7.123 personas.

[\(+información\)](#)



> **Colaboración universitaria transfronteriza: Euskampus-Bordeaux y la universidad europea ENLIGHT avanzan en proyectos como RISE, para la innovación coordinada entre UPV-EHU, Universidad de Burdeos y otras de la UE**

ENLIGHT, la alianza universitaria compuesta por nueve instituciones de gran calidad, en la que participa la UPV/EHU, ha puesto en marcha ENLIGHT RISE, un proyecto para el ámbito de la investigación. RISE, acrónimo de 'Agenda de investigación e innovación con y para la sociedad', nace con vocación de reforzar el nivel de investigación e innovación de cada una de las universidades a través de la asociación de iniciativas y la puesta en común de proyectos. El objetivo final es que esta iniciativa resulte en una transformación de la agenda investigadora de las universidades miembros de la alianza.

La universidad europea ENLIGHT está compuesta por nueve universidades de sendos países de la Unión Europea: Además de la UPV/EHU, los miembros de ENLIGHT son la universidad de Burdeos (Francia), Gante (Bélgica), Groninga (Países Bajos), Gotinga (Alemania), Comenius-Bratislava (Eslovaquia), Tartu (Estonia), NUI Galway (Irlanda) y Uppsala (Suecia).

Esta alianza, cuyo proyecto fue aprobado por la Comisión Europea en 2020, tiene por objetivo contribuir a la transformación de la educación superior europea ofreciendo al alumnado los medios para tener conocimientos, habilidades y potencial de innovación de vanguardia para hacer frente a los mayores retos sociales que se acercan, así como promover una calidad de vida justa y sostenible.

Por otra parte, el Campus Transfronterizo Euskampus Bordeaux busca duplicar en cinco años los resultados conseguidos en su primera década. Recientemente se ha inaugurado en Donostia / San Sebastián Euskampus Bordeaux Eguna, la cita anual en la que se difunden y comparten los logros.

El Campus Transfronterizo de la UPV/EHU con la Universidad de Burdeos, que cumple 10 años de existencia, es un modelo de cooperación internacional que proporciona un entorno atractivo e innovador de educación superior, creando un espacio de investigación cooperativa líder en Europa.

Se han ejecutado 9 proyectos de investigación elegidos y financiados por la Comisión Europea y se han desarrollado otros 6 con agentes económicos y sociales de la Eurorregión Euskadi-Nueva Aquitania-Navarra, en ámbitos como la salud, la economía azul, la enología, la remediación de suelos contaminados, o las energías renovables.

(+información – Enlight - RISE)

(+información – Euskampus-Bordeaux Eguna)



> **Colaboración territorial en la UE: Euskadi y Flandes han firmado un nuevo acuerdo global, y el presidente flamenco ha visitado entidades con sedes en Gipuzkoa como el Instituto Etxepare, Tecnalia, AZTI o el clúster GAIA**

El Lehendakari Iñigo Urkullu y el Ministro-Presidente de Flandes, Jan Jambon, han firmado un nuevo Memorando de Entendimiento (MoU), que viene a reforzar el Acuerdo de Colaboración de 2015.

Asimismo, sobre la mesa ha estado presente la apuesta de Euskadi y Flandes - que cuentan con competencias propias y capacidad legislativa- por hacer oír su voz en las instituciones europeas. "Tanto Flandes como Euskadi somos dos realidades nacionales comprometidas con la integración europea. Compartimos la vocación europeísta y estamos participando en los debates sobre el futuro de Europa"- ha señalado el Lehendakari.

A la reunión ha seguido la firma en Lehendakaritza de un nuevo acuerdo de colaboración (MoU) que ha contado con la presencia de una delegación flamenca que participa estos días en un Learning Tour o visita de trabajo, organizado por el Instituto Etxepare. Se trata de un grupo de alrededor de 20 agentes, artistas y creadores culturales que van a mantener encuentros con agentes vascos con el fin de impulsar actividades en las distintas disciplinas de la cultura.

Además de su encuentro con el Lehendakari, la agenda de la visita oficial del Presidente Jambon a Euskadi incluye varios encuentros de trabajo con agentes económicos y empresariales y reuniones con responsables de Tecnalia, AZTI, el Clúster Gaia y el Clúster de Energía de Euskadi.

(+información)



> **ABC Compresores, de Eibar, trabaja en dos proyectos sobre energía basados en el hidrógeno, y apoyados por Hazitek y el Gobierno Vasco con un 50% cofinanciado a través del Programa Operativo 2014-20 del FEDER para Euskadi**

La compañía está inmersa ahora en dos ambiciosos proyectos, de más de un millón de euros cada uno, a través de las ayudas Hazitek del Grupo SPRI. Se trata de los proyectos H2Sarea, en colaboración con Nortegas para que la red de distribución de gas admita hidrógeno, y HyShore, junto al Foro Marítimo Vasco y Tubacex, para la generación de hidrógeno de alta presión en plataformas eólicas offshore.

El Fondo Europeo de Desarrollo Regional reembolsa al Gobierno Vasco el 50% de las ayudas Hazitek, ya que estas están entre las convalidadas por la Comisión Europea a tal fin, dentro del Programa Operativo 2014-2020 que planifica la aplicación en Euskadi del Fondo Europeo de Desarrollo Regional, el principal fondo de la política regional y política de cohesión de la UE.

(+información)



> Noviembre 2021



> Otra empresa de Eibar, MIM Tech Alfa, innova en la fabricación aditiva y también está inmersa en dos proyectos apoyados por Hazitek, del Gobierno Vasco, y el Programa Operativo 2014-20 del Fondo Europeo de Desarrollo Regional

MIM Tech Alfa S.L., perteneciente al histórico Grupo Alfa en Eibar, ofrece una innovadora tecnología de fabricación de piezas de reducido tamaño (la tecnología MIM – Metal Injection Moulding) que permite más precisión y un abaratamiento de costes. La compañía ha recibido apoyo económico del Grupo SPRI a través del programa BDIH Konexio con el que el Basque Digital Innovation Hub está poniendo a disposición de las pymes la red conectada de activos y servicios de fabricación avanzada para la formación, investigación, testeo y validación.

Los retos de la compañía pasan por la digitalización y la automatización, especialmente con la fabricación aditiva, “que tiene tecnologías muy próximas al MIM. Ya disponemos de una máquina para hacer aditivo en metal, y tenemos dos proyectos Hazitek (programa de ayuda del Grupo SPRI) donde usamos máquinas de distintas empresas con diferentes tecnologías”.

El Fondo Europeo de Desarrollo Regional reembolsa al Gobierno Vasco el 50% de las ayudas Hazitek, ya que estas están entre las convalidadas por la Comisión Europea a tal fin, dentro del Programa Operativo 2014-2020 que planifica la aplicación en Euskadi del Fondo Europeo de Desarrollo Regional, el principal fondo de la política regional y política de cohesión de la UE.

[\(+información\)](#)



ESTRATEGIA UE 2024

- > **El Corredor Vasco del Hidrógeno se crea aspirando a las ayudas Next de la UE: participan en BH2C antes de Gipuzkoa como GHK, Mubil o Lurraldebus, centros tecnológicos y universitarios, y empresas como CAF, Irizar y otras**

La constitución de la asociación en noviembre ha sido un paso más para impulsar el hidrógeno como industria energética en Euskadi y descarbonizar sectores como energía, movilidad, industria o servicios. La inversión será de más de 1.500 millones de euros hasta 2026 y se espera crear más de 1.300 empleos directos y cerca de 6.700 indirectos.

En el consorcio participan más de 70 entidades, de las cuales más de un tercio tienen sede en Gipuzkoa, entre instituciones, sociedades públicas, centros de conocimiento y empresas.

En el nivel foral destacan las sociedades creadas para los residuos, la electromovilidad o el transporte por carretera: GHK, Mubil y Lurraldebus.

Entre los centros de conocimiento, algunos tienen sede principal en Gipuzkoa, como Cidetec, Mondragón Unibertsitatea, Tekniker o Ikerlan. Otros tienen alguna de sus sedes o actividad en el territorio, como UPV/EHU, Foro Marítimo Vasco o Tecnalia.

De entre las empresas socias tienen sede principal en Gipuzkoa ABC Compresores, Ampo, CAF, su filial Solaris, Erreka, Giroa Veolia, Irizar, Jema, Orkli o Sarralle. También tienen factorías en Gipuzkoa Arcelor, Sidenor, Siemens y otras.

(+ información)



> El Global Innovation Day presentó ejemplos de programas de innovación de la UE, participando agentes con sede en Gipuzkoa como la Diputación, universidades, Danobat, Orkestra, Dbus, Mondragón Componentes o DIPC

Al Global Innovation Day asistieron, entre otros cargos y representantes, los tres diputados generales; los rectores de Mondragon Unibertsitatea, Universidad de Deusto y la UPV/EHU; los directores de BRTA, Neiker, DIPC, Donostia International Physics Center y de Ikerbasque, los presidentes de Jakiunde y de la Agencia Vasca de la Innovación, Innobasque y directivos de cuatro empresas vascas tractoras: Danobatgroup, Faes Farma, Global Dominion Access y Grupo Artech.

En el evento del BEC participaron, por ejemplo, el director general de Danobatgroup o el presidente de Orkestra, Instituto Vasco de Competitividad, en concreto en el coloquio "Diálogos de futuro: Tendencias de innovación en Euskadi y Europa".

Entre los 6 casos prácticos innovadores seleccionados entre más de 100 presentados, 4 tenían vinculación con Gipuzkoa.

- Dbus: Usando big data, inteligencia artificial y algoritmos la compañía de transporte urbano donostiarra obtiene información en tiempo real que le permite anticiparse a las necesidades de ocupación, etc. y mejorar los servicios que ofrece a la ciudadanía.
- Fundación Residuo Cero: La Fundación recoge de forma segura e higiénica alimentos excedentes del catering de centros educativos y hospitales y se encarga de su distribución a través de máquinas de vending ubicadas en la vía pública de municipios como Plentzia (Bizkaia) o Hernani (Gipuzkoa).
- Mondragón Componentes: acompañados de la ONCE, han invertido tres años en crear y sacar a la venta la encimera de cocina "Kitchen eye" que permite usar la cocina a través del móvil o de asistentes de voz como Alexa.
- Sidenor: la empresa, que tiene una de sus sedes en Azkoitia, incorpora sus residuos refractarios a nuevos productos (70% de su composición proviene de este tipo de desechos).

(+ información)



> Noviembre 2021



> La Diputación ha participado en el Foro anual de la red de Autoridades Metropolitanas Europeas, se ha adherido a un compromiso político frente al cambio climático, y ha presentado su política de movilidad y el sistema MUGI

La diputada de Movilidad y Ordenación del Territorio, Rafaela Romero, ha participado en el Foro anual de la red European Metropolitan Authorities (EMA) que se ha celebrado en la ciudad portuguesa de Oporto. Ha tomado parte en una firma política, la del compromiso de poner en valor el papel de las áreas metropolitanas, como actores esenciales para implementar acciones innovadoras en favor de una política activa en la neutralidad climática.

“Este foro nos ha brindado la oportunidad de contrastar nuestras políticas de movilidad con otras áreas metropolitanas europeas presentes en el foro, y quiero señalar que todas ellas se han mostrado interesadas por nuestro sistema de transporte público. En especial, por el sistema MUGI como medio de pago y el sistema de descuentos asociado”.

Esta edición celebrada en Oporto ha contado con la presencia de la comisaria europea de cohesión y reformas, Elisa Ferreira, quien ha señalado la necesidad de aprovechar las oportunidades que ofrecen los Fondos Next y la política de cohesión para desarrollar políticas innovadoras, así como una movilidad inteligente.

European Metropolitan Authorities (EMA) es una red de representantes políticos de las principales ciudades y áreas metropolitanas europeas, que está presidida por Ernest Maragall (Presidente del Área Metropolitana de Barcelona). Esta iniciativa fue presentada en 2015 por la propia Área Metropolitana de Barcelona y se ha convertido en una plataforma de diálogo político entre metrópolis, instituciones europeas y gobiernos nacionales. El objetivo principal de la EMA es proporcionar un espacio para debatir los retos de la gobernabilidad metropolitana europea y definir las bases para una colaboración entre las principales metrópolis de Europa.

[\(+ información\)](#)



> **El Gobierno Vasco expuso su política de biodiversidad en la cumbre mundial COP26 de Glasgow, en la cual destacan proyectos en tramitación como la restauración y conectividad de los espacios y lagunas de la Bahía de Txingudi**

En el Día de la Biodiversidad, en la COP26 de Glasgow, Euskadi ha ratificado el contenido de la Declaración de Edimburgo sobre biodiversidad en la que participa desde 2020, y ha reforzado su presencia en esta iniciativa con la adhesión del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.

Previo al acto participado por más de 200 gobiernos regionales y locales de todo el mundo suscritos a esta Declaración, la consejera de Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente, Arantxa Tapia, en calidad de presidenta de la alianza Regions 4 y de la red Udalsarea, ha mantenido una reunión con Màiri McAllan, ministra de Medioambiente y biodiversidad de Escocia, y Jyoti Mathur-Fillip, directora general para la implementación del Convenio de las Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica.

En dicha reunión, las tres representantes han reflexionado acerca de la necesidad de compaginar desarrollo y biodiversidad, compaginando un crecimiento sostenible y la generación de empleo con garantías ambientales.

La Estrategia de Biodiversidad de Euskadi cuenta con una hoja de ruta que busca mejorar el estado de protección del medio natural y pone en valor la riqueza de los servicios ecosistémicos al bienestar de las personas.

En la actualidad destacan los proyectos en tramitación de Conservación y mejora ambiental de las marismas de Gautegiz Arteaga (Reserva de la Biosfera de Urdaibai), el itinerario ecológico del Valle Salado (Salinas de Añana), y en Gipuzkoa, la restauración de la Laguna San Lorenzo y la mejora de conectividad de los espacios naturales del entorno de la Bahía de Txingudi cuyas marismas combinan un gran valor ecológico, ambiental y paisajístico.

[\(+ información\)](#)



> **Semana Europea de Prevención de Residuos en Gipuzkoa: la Diputación ha impulsado hasta 13 iniciativas, como una Cena Solidaria contra el despilfarro alimentario, o una campaña y una jornada con el clúster GK Recycling**

La Semana Europea de Prevención de Residuos es una iniciativa de la Comisión Europea cuyo objetivo es promover e implantar acciones de sensibilización sobre recursos sostenibles, dando especial relevancia a las acciones dirigidas a prevenir y minimizar la generación de residuos. El programa impulsado por la Diputación Foral de Gipuzkoa entre el 20 y el 28 de noviembre tiene como objetivo mostrar y poner en valor la fortaleza de Gipuzkoa en economía circular. El Departamento de Medio Ambiente de la Diputación Foral de Gipuzkoa ha propuesto dedicar la semana a reflexionar acerca de la transformación de los residuos en recursos y la oportunidad que representan para Gipuzkoa el impulso de las políticas de prevención y la economía circular. Este año ha incrementado la agenda de acciones, de 8 llevadas a cabo el año pasado a 13 en el actual.

(+información – presentación de la Semana)

Entre ellas, el departamento ha organizado una Cena Sostenible y Solidaria en colaboración con el Colectivo de cocineros "Mahaia" y Basque Culinary Center, con motivo de aumentar la concienciación sobre el despilfarro alimentario y recaudar fondos para el Banco de Alimentos de Gipuzkoa en previsión del aumento de necesidades que se prevé en la actual coyuntura de crisis sanitaria y económica derivada de la COVID-19. La cena se celebró en el propio BCC y recaudó 17.135 euros.

(+información – presentación Cena Sostenible)

(+información – balance Cena Sostenible)

El departamento impulsó también, mediante una exposición de 12 agentes del clúster guipuzcoano de reutilización y reciclaje, una campaña de concienciación ciudadana para mostrar la importancia del reciclaje en nuestros hogares y cómo gracias a ese esfuerzo es posible crear industria y empleo en el territorio. Se instaló una carpa en el Boulevard de Donostia durante la Semana, donde las 12 empresas mostraron sus buenas prácticas.

Con el propio clúster GK Recycling se realizó también la cuarta jornada "Recycling Top", en las instalaciones de HABIC, Asociación Clúster del Sector del Hábitat, Madera, Oficina y Contract, en Tabakalera, y han participado 25 empresas, asociaciones, fundaciones, universidades, centros tecnológicos y consultorías medioambientales que conforman el tejido del sector del reciclaje y de la reutilización de Gipuzkoa. En la jornada, el diputado foral José Ignacio Asensio hizo alusión a las Directivas Europeas a cumplir en materia de Economía Circular.

(+información – Carpa GK Recycling)

(+información – Jornada Recycling Top)



> La Diputación y la UPV/EHU inician con otros 42 socios de la UE el proyecto MERLIN para la renaturalización de cauces fluviales en toda Europa: 800.000 euros se destinarán a eliminar 10 presas del río Deba

El proyecto conjunto MERLIN (Mainstreaming Ecological Restoration of freshwater-related ecosystems in a Landscape context: Innovation, upscaling and transformation), o "Integración de la restauración ecológica de ecosistemas relacionados con el agua dulce en un contexto de paisaje: innovación, ampliación y transformación" estará coordinado desde la Universidad alemana de Duisburg-Essen, y demostrará cómo este tipo de intervenciones puede funcionar en Europa. La Unión Europea lo financia con 21 millones de euros hasta 2025.

Los cada vez más frecuentes desastres por inundaciones muestran cómo interactúan el cambio climático y las actuaciones pasadas de ingeniería fluvial. "Las masas de agua y sus llanuras aluviales necesitan más espacio y ausencia de obstáculos que impidan su dinámica natural, hay que renaturalizarlos para que puedan seguir ofreciendo sus funciones naturales", afirman José Ignacio Asensio, diputado foral de Medio Ambiente y Obras Hidráulicas de la Diputación Foral de Gipuzkoa y Arturo Elosegi, investigador de la UPV/EHU.

MERLIN busca nuevas fórmulas de amplia aplicación para restaurar las funciones de los ecosistemas fluviales europeos, que sirvan, por ejemplo, para reducir inundaciones y almacenar dióxido de carbono, o para facilitar el flujo natural del agua y la migración de peces. Este proyecto involucra a 44 socios de toda Europa, incluidas universidades, institutos de investigación, organizaciones de conservación de la naturaleza y partes interesadas de empresas, gobiernos y municipios. "Muchos colectivos sociales se benefician de la restauración, por lo que es necesario contar con muchos actores", afirma Arturo Elosegi, de la Universidad del País Vasco, que, junto a la Diputación Foral de Gipuzkoa, liderará en Gipuzkoa este proyecto.

10 millones de euros de la financiación de la UE se destinarán a 17 áreas desde Finlandia hasta Israel, donde arroyos, ríos, turberas y humedales se están restaurando a un estado más cercano al natural. En Gipuzkoa, el proyecto prevé la eliminación de 10 presas en desuso que fragmentan la conectividad del río Deba. Para ello, la Dirección de Obras Hidráulicas de la Diputación de Gipuzkoa va a acometer obras de restauración fluvial y eliminación de azudes por valor de 800.000€.

Estos importantes proyectos se ampliarán con financiación de la UE para convertirse en modelos a escala europea. "El enfoque es buscar la cooperación con aquellos sectores que pueden beneficiarse de la restauración fluvial, como puedan ser la industria, la agricultura, la producción de agua potable y las compañías de seguros", explica Daniel Hering, de la Universidad Duisburg-Essen y líder del proyecto. Los efectos de las medidas se evaluarán económica y ecológicamente.

[\(+información\)](#)



> Noviembre 2021



> El CIC Biomagune recibe 1,4 millones del marco estratégico Horizon de la UE para 3 proyectos, de electrónica basada en proteínas, almacenamiento masivo de datos con ADN y tratamiento del cáncer con vectores no virales

El Centro de Investigación Cooperativa biomaGUNE, especializado en la investigación de biomateriales, ha celebrado los kickoff meeting o reuniones de lanzamiento de tres proyectos de investigación europeos (apoyados vía convocatorias del gran marco estratégico innovador de la UE, llamado Horizon), para los que cuenta con una financiación de casi 1,4 millones de euros en total.

Se trata de los proyectos e-PROT, SUPRO-GEN y DNA-FAIRYLIGHTS, muy diferentes entre sí en sus contenidos. Según indica el director científico del centro y profesor Ikerbasque Luis Liz Marzán, “estamos poniendo en marcha tres proyectos financiados en una convocatoria europea extremadamente competitiva, en la que se seleccionan las mejores propuestas para implementar tecnologías disruptivas sobre una base científica sólida. Esta aproximación coincide con la base de la misión de los Centros de Investigación Cooperativa y confirma el prestigio que CIC biomaGUNE ha adquirido en el entorno internacional”. Por ejemplo, para el caso de DNA-FAIRYLIGHTS se afirma que “el consorcio incluye a los mayores expertos en Europa en este tipo de tecnologías”.

[\(+información\)](#)



> **Dbus, compañía de buses de Donostia, está apoyada por el marco Horizon de la UE para su sistema de “rampa inteligente” y por la Diputación para un sistema de recarga optimizada de buses eléctricos**

Recientemente Dbus ha presentado a distintas convocatorias 2 nuevos proyectos tecnológicos que han sido aprobados y que ya están en marcha en su fase inicial de ejecución, y que en caso de funcionar bien se pretenden continuar con el posterior proceso de industrialización.

El proyecto Rampa Inteligente-Smart Ramp ha sido presentado en Digifed, que se articula como un programa de financiación de investigación e innovación de la Unión Europea, dedicado a apoyar a las industrias de la UE para digitalizar sus productos y servicios; esta es a su vez una iniciativa financiada por el marco tecnológico e innovador europeo, Horizon.

Este innovador proyecto que se está diseñando a medida para Dbus consiste en la implementación de un sistema de CPS completo (diseño, producción y testeo) en 10 autobuses que facilitará toda la información relacionada con el comportamiento de cada rampa con el objetivo de mejorar el despliegue automático de las rampas de Dbus y evitar las problemas técnicos que últimamente venía dando el sistema por múltiples razones (polvo, barro, golpes, electricidad y razones mecánicas, etc.). Con este proyecto se pretende garantizar el acceso normal a sus autobuses a personas con movilidad reducida evitando cualquier molestia innecesaria que pueda ocasionar el mal funcionamiento en el despliegue.

El proyecto “Sistema de recarga avanzada para autobuses urbanos” ha sido presentado ante el departamento de Promoción Económica e Innovación de la Diputación Foral de Gipuzkoa, dentro del programa Smart Mobility Industry (programa de ayudas que tiene por objetivo impulsar el desarrollo e implantación de proyectos de demostración tecnológica relacionados con la nueva movilidad); está también en su fase inicial de ejecución y consiste en desarrollar un sistema avanzado de gestión de recarga con más funcionalidades, coordinado con el SAE de Dbus, con el objetivo de lograr una Optimización energética en Cocheras dentro de la estrategia de Electrificación de la flota de Dbus.

[\(+información\)](#)



> Jornada de Eurobasque y el Gobierno Vasco en el Kursaal: “Una Europa geopolítica, de la dependencia a la autonomía estratégica”, dentro de un ciclo vinculado a la Conferencia sobre el Futuro de Europa

EuroBasque, el Consejo Vasco del Movimiento Europeo, es una asociación de la sociedad civil fundada en los años 40. Setenta años después, su objetivo es el de impulsar el debate sobre el futuro de Euskadi en la UE. El ciclo de conferencias Cinco Retos, Una Europa, que arrancó el pasado junio, impulsa la participación vasca en la Conferencia para el Futuro de Europa. Esta jornada la ha organizado en colaboración con la Secretaría General de Acción Exterior de Gobierno Vasco. Se complementará con otra jornada sobre gobernanza y el papel de Euskadi, y una tercera sobre diversidad y solidaridad.

Han participado, entre otras personalidades, Marian Elorza (Secretaria de Acción Exterior del Gobierno Vasco), Enric Juliana (Director adjunto de La Vanguardia), Alicia García-Herrero (Economista jefe de Asia-Pacífico para Natixis), Antonio de Lecea (Profesor de Economía de EHU/UPV), Isabel Álvarez (Profesora Titular de Economía Aplicada de la Universidad Complutense de Madrid), Raquel Jorge (Analista de política tecnológica y digital en el Real Instituto Elcano) y Francisco Aldecoa (Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo).

(+información)



> Polymat, UPV/EHU, Graphenea, CIC Nanogune y socios europeos logran apoyo de Horizon y el Consejo Europeo de Innovación, con 2,8 millones en el proyecto FantastiCOF sobre polímeros y grafeno, para aplicaciones de alta tecnología

El proyecto europeo FantastiCOF liderado por el investigador Aurelio Mateo-Alonso, va a recibir 2,8 millones de euros de la Comisión Europea. Ha sido seleccionado en la convocatoria europea EIC Pathfinder Open, del EIC (European Innovation Council) dentro de Horizon Europe, el nuevo gran programa marco para la innovación estratégica y tecnológica de la Comisión Europea. El objetivo del programa Pathfinder es financiar proyectos colaborativos que presenten ideas innovadoras para la creación de tecnologías rupturistas.

El investigador Mateo-Alonso, profesor de Investigación Ikerbasque en POLYMAT y en la Facultad de Química de la Universidad del País Vasco, coordina este proyecto en el que colabora con universidades, centros de investigación y empresas de reconocido prestigio a nivel internacional como la Universidad de Aveiro (Portugal), Graphenea (España), Universidad Católica de Leuven (Bélgica), CIC nanoGUNE (España), y la Escuela Politécnica Federal de Zúrich (Suiza).

El objetivo principal del proyecto FantastiCOF es el desarrollo de una nueva familia de materiales exóticos que combinan polímeros bidimensionales y grafeno. Se espera que estos nuevos materiales permitan la fabricación de dispositivos electrónicos superconductores, con un mayor rendimiento y sensibilidad, claves para el desarrollo de nuevas tecnologías de diagnóstico médico y de computación cuántica.

El grupo de investigación del profesor Mateo-Alonso se enfoca fundamentalmente en la síntesis y en la química supramolecular de nanografenos (derivados de grafeno de tamaño nanométrico) y de polímeros bi- y tridimensionales, y en explorar el potencial de estos materiales en aplicaciones en electrónica y en energía.

[\(+información\)](#)



> **En el Foro de Aire Limpio de la UE, LIFE Urban Klima 2050 ha sido uno de los 3 proyectos modelo elegidos sobre el programa LIFE de la UE: como socios de Gipuzkoa participan Donostia, Zarautz, AZTI, Tecnun o Naturklima**

Ihobe, la sociedad pública del Departamento de Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente del Gobierno Vasco, ha informado de esta inclusión en dicho foro impulsado por la Comisión Europea y celebrado en Madrid, dedicado a la acción y normativa europea sobre la calidad del aire, así como su interacción con el clima.

Los otros proyectos expuestos serán LIFE Arimeda, sobre emisiones de amoníaco y aplicado en entornos agrícolas mediterráneos; y LIFE Gysatra, vinculado a las emisiones del tráfico. También se hablará de contaminación atmosférica (metano, ozono...), biodiversidad y ecosistemas, cultivos, bosques o efectos sanitarios.

El proyecto LIFE Urban Klima 2050 desarrolla actuaciones piloto en las tres capitales vascas (Bilbao, Donostia y Vitoria-Gasteiz), además de en otros cuatro municipios: Bakio, Bermeo, Gernika-Lumo y Zarautz. Estos 7 ayuntamientos vascos forman parte del consorcio impulsor de Urban Klima 2050, liderado por la sociedad pública Ihobe como entidad coordinadora, junto a varios departamentos de Gobierno Vasco, URA-Agencia Vasca del Agua, EVE-Ente Vasco de la Energía, las tres diputaciones forales, cinco centros tecnológicos y científicos, AZTI, BC3, Tecnalia, Neiker y Tecnun, así como la Fundación Naturklima.

Es el mayor proyecto vasco de acción climática y pretende "transformar el territorio" con 40 acciones de mitigación y adaptación al cambio climático entre 2019 y 2025, y un presupuesto de 19,8 millones de euros, financiados en un 51% por el programa LIFE de la UE. Facilitará el despliegue efectivo de la Estrategia de Cambio Climático de Euskadi, Klima 2050.

Entre los principales avances hasta 2021 en Gipuzkoa destaca un informe de diagnóstico y evaluación para identificar alternativas que minimicen los daños que el efecto combinado de olas y mareas genera en el frente marítimo de Zarautz; una propuesta para el paseo marítimo de este mismo municipio; instalación de un sistema de videometría costera en el monte Igeldo (Donostia/San Sebastián) para monitorizar las playas de La Concha y Ondarreta; intervenciones para la mejora de las riberas de la regata de Errekatzulo (Donostia/San Sebastián); o instalación de paneles fotovoltaicos en 4 puntos diferentes de la ciudad de Donostia/San Sebastián para el autoconsumo.

(+información)



DOCUMENTOS DE INTERÉS

> **Presentación del libro “Participación financiera para una nueva Europa Social”**

La presentación se realizó en la apertura de la jornada organizada por la Diputación de Gipuzkoa en su ‘Día de la Participación’ celebrada en el caserío Zabalegi de Chillida-Leku, ante un público integrado por representantes empresariales, sindicales y sociales del territorio.

Se trata de un estudio dirigido por el académico alemán Jens Lowitzsch de la Universitat Viadrina, quien intervino telemáticamente, y es una de las máximas autoridades europeas sobre la situación de la participación financiera en las empresas.

Esta publicación resalta la experiencia de Gipuzkoa y su estrategia territorial para promover la participación de las personas en las empresas como una de las prácticas avanzadas existentes en Europa.

Según ha apuntado el diputado general, Gipuzkoa es referente europeo en el ámbito de la participación de los trabajadores y trabajadoras, una realidad que “hunde sus raíces en el cooperativismo vasco y en la cultura del trabajo y del auzolan”, tan arraigadas en nuestra sociedad.

(+información)

> **Informe de la Comisión Europea sobre los incendios forestales: el cambio climático es más perceptible cada año**

(+información)

> **Impacto de la Covid-19 sobre las personas cuidadoras informales en Europa**

(+información)



> Noviembre 2021



> Informes 2021 de la Comisión Europea sobre el estado de la Unión de la Energía, y la transición hacia la energía limpia

(+información)

> “El sistema de I+D de Gipuzkoa”: comparativa con el ámbito de la UE

Este informe explota las estadísticas de I+D de Eustat y Eurostat para analizar el sistema de I+D de Gipuzkoa y compararlo con los de la CAPV, España, la UE y Alemania. En particular, se estudian los recursos dedicados a la I+D (personales y financieros) y su distribución por sectores institucionales (educación superior, Administración pública y empresas), por disciplinas científicas y por agentes financiadores (empresas, Gobierno, extranjero); y se profundiza en el gasto en I+D empresarial (por sectores económicos y tramos de tamaño).

Asimismo, se atiende a la participación de las mujeres en el personal de I+D, así como a la distribución territorial de la I+D entre las comarcas de Gipuzkoa. Por último, para valorar la eficiencia del sistema de I+D, también se analizan sus resultados en términos de publicaciones y patentes internacionales. Aunque la valoración final del sistema de I+D de Gipuzkoa es globalmente positiva, el informe recoge una decena de ámbitos en que deberían impulsarse iniciativas para corregir las debilidades que todavía presenta, especialmente con relación a Alemania.

(+información)



CONVOCATORIAS EUROPEAS

> Erasmus: Cooperación de la sociedad civil en el ámbito de la juventud - ERASMUS-YOUTH-2022-CSC-OG

- Subvenciones de funcionamiento a ONGs y redes de la UE del ámbito de la juventud
- Sensibilización sobre agendas de la UE para la juventud, estrategia 2019-27 y objetivos
- Compromiso y cooperación con las administraciones para reformas como las emitidas país a país en el marco del Semestre Europeo
- Mayor participación, incluida la digital en acciones de juventud y difusión del programa Erasmus y de buenas prácticas
- Acciones de implicación de la juventud en la Estrategia de la UE para la misma, en Erasmus+, DiscoverEU y el Cuerpo Europeo de Solidaridad
- Presupuesto: 4 millones de euros

[\(+ información\)](#)

> Acreditación Erasmus en el ámbito de la juventud - EAC/A03/2020

- Acredita la capacidad de gestión de la movilidad educativa de alta calidad.
- Herramienta para entidades, para intercambios y cooperación transfronteriza.
- Permite acceso simplificado a la financiación de la Acción Clave 1 del Erasmus 2021-27, en las convocatorias anuales de la Comisión.
- Refuerzo del desarrollo personal y profesional de la juventud mediante movilidad educativa formal e informal
- Capacitación, ciudadanía activa, participación democrática
- Mejor calidad del trabajo con la juventud en todos los niveles geográficos; capacitación de entidades del sector; desarrollo profesional de su personal
- Promoción de la inclusión, diversidad, diálogo intercultural, solidaridad, igualdad de oportunidades, derechos humanos.
- Presupuesto global: 297 millones de euros

[\(+ información\)](#)



> Noviembre 2021



> **Sistemas verticales de despegue y aterrizaje: Tecnologías de helicópteros de próxima generación - EDF-2021-AIR-R-NGRT**

- Fondo Europeo de Defensa
 - Competitividad tecnológica industrial de la UE
 - Cooperación transfronteriza para la autonomía estratégica
 - Enfoque en PYMEs y mediana capitalización
 - Enfoque en cada etapa del ciclo de vida de las cadenas de valor
 - Agilidad de las cadenas de suministro
- Presupuesto: 40 millones de euros

(+ información)

> **Barcos inteligentes. Arquitectura digital de barcos o barcos digitales. EDF-2021-NAVAL-R-DSSDA - Seguimiento de la salud estructural del buque - EDF-2021-NAVAL-R-SSHM**

- Fondo Europeo de Defensa
- Presupuesto: 43,5 millones de euros

(+ información)

> **Optrónica y tecnologías de radar. EDF-2021-SENS-R-IRD : Detectores infrarrojos**

- Fondo Europeo de Defensa
- Presupuesto: 38 millones de euros

(+ información)



> Noviembre 2021



> **PNT y SATCOM resilientes basados en el espacio. Desarrollo de tecnologías y productos europeos para comunicaciones por satélite interoperables y resistentes - EDF-2021-SPACE-D**

- Fondo Europeo de Defensa
- Mejora de la resiliencia PNT basada en el espacio a través del mapeo y análisis.
- Complementación al proyecto EDIDP en curso sobre los receptores PRS de Galileo
- Refuerzo de Galileo como una solución europea creíble para aplicaciones de defensa.
- EDF-2021-SPACE-D-EPW : forma de onda protegida europea y tecnologías de acompañamiento para comunicaciones por satélite resistentes contra interferencias
- EDF-2021-SPACE-D-SNGS : Vigilancia NAVWAR espacial y terrestre
- Presupuesto: 50 millones de euros

(+ información)

Web "FONDOS EUROPEOS EN GIPUZKOA"